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港7月加入RCEP
明年出口有望好轉

近期先後出訪日本、匈牙利、中東及
東盟等地的丘應樺提到，在「一國

兩制」下，香港憑藉開放自由的市場，
及良好法治的優良傳統，繼續獲公認為
全球最佳投資環境及最自由經濟體，亦
是環球金融中心和全球最具競爭力城市
之一。因此，在特區政府官員向外國商
界解說香港實況和粵港澳大灣區機遇
後，外國企業紛紛表示，對香港經濟及
營商環境十分有信心，希望與香港建立
長遠關係和加強業務發展。他透露，
「泰國一間很大的企業，已決定在香港
成立公司，但現時不便透露其名字。」

藉此增強經濟發展動能
對於引進重點企業辦公室方面，丘應樺
表示已接觸百多間公司，希望到年底能與
三百多間公司溝通，從而引進來港，並相
信成果將很正面。同時，2022年施政報
告提出，加強招商引資是增強經濟發展動
能的重要一環，要求投資推廣署於2023
至2025年間，吸引至少共1,100多間企業
在港開設或擴展業務，即較2020及2021
年的每年平均數字增加16%。
今年首5個月已達186間，同比大升

三成多。丘應樺期望，透過合作夥
伴向全世界講好香港故事，亦可
透過民間活動或教育方式，來分

享香港的機遇，並同時介紹粵港澳大灣
區的機會，加上今年「一帶一路」倡議
踏入十周年的重要里程碑，香港應好好
思考如何做好自己的本分，並善用國家
雙循環帶來的機遇。

外企進軍內地踏板優勢不變
談及香港優勢，丘應樺深信，香港背

靠祖國、聯通世界的獨特之處，能將外
國企業經過香港引入到內地發展。同
時，大灣區及內地其他城市的企業，亦
可透過香港走向全世界。再者，香港作
為一個國際貿易中心，具許多出色的政
策，例如很優惠的稅制、司法制度，且
資金可以自由進出，加上香港為全球最

大離岸人民幣中心，大約75%的離岸人
民幣均透過香港交易，強調香港有很多
優惠措施，吸引各地企業來港投資。
至於搶人才進展，丘應樺認為，高才

通已批逾2萬宗申請，反應理想。同時
揭示香港具有相當吸引力。香港是東西
文化匯聚的地方，有出色的營商條件，
又有理想的居住環境，令很多外地優才
希望來港發展。 除了高端人才外，特
區政府剛推出引入外勞計劃，因某些領
域出現人才短缺，希望引入外勞為香港
企業創造動力，例如：香港機場、運輸
及不同的行業，都引入外勞，協助到香
港企業發展，亦可在復甦時期，進一步
推動經濟向前。

香港全面復常後，香港特區政府積極拚經濟、搶

企業及搶人才。香港商務及經濟發展局局長丘應樺

接受媒體聯訪時表示，近期多次外訪宣傳香港反應

理想，歐日等外國企業均對香港投資環境十分有信

心，希望加強彼此貿易合作。他指出，特區政府目

標2023至2025年間，通過投資推廣署吸引1,100

多間企業在港開設或擴展業務，即每年要求300多

間，而今年首5個月已達186間，同比升三成多，

顯示外資對香港充滿信心。

◆香港文匯報記者 蔡競文
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CEPA二十周年
未來冀更多服務業受惠

丘應樺發言重點

．外國企業均對香港投資環境
十分有信心，冀加強彼此貿
易合作

．香港投資推廣署首5個月吸
引186間企業在港開設或擴
展業務，同比升三成多

．爭取香港盡早加入《區域全
面 經 濟 夥 伴 關 係 協 定 》
（RCEP），東盟等成員國
及國家十分支持香港加入

．今年是 CEPA 簽署二十周
年，其間約3,400間企業受
惠，為港商節省 94 億元人
民幣稅款

．香港出口最快明年才見好轉

為協助港商爭取海外商機，同時吸
引外商到港投資，香港商務及經濟發
展局局長丘應樺透露，香港特區行政
長官李家超計劃7月底將率領商貿團
出訪新加坡、馬來西亞及印尼。同
時，特區政府希望從多方面為香港經
濟創新出路，為香港尋找商機。

港服務業助東南亞經濟轉型
丘應樺表示，星馬及印尼都在經濟

轉型中，將在服務業及高科技尋找機
會，而香港在這方面頗強，有科技
園、數碼港，「北部都會區」亦會走
向創新和高科技，且香港服務業十分
知名，如可輸出服務貿易，例如建
築、會計等人才，可為東盟國家發展
提供助力，而這些國家亦希望善用香
港平台走入粵港澳大灣區，可為東盟
及香港經濟帶來更多互補。
東盟與香港貿易額巨大，涉達1,652

億美元。在2022年，東盟是繼中國內
地之後香港的第二大商品供應地。在
2018年至2022年期間，香港從東盟進
口的商品總值每年平均增長5.2%。去
年香港自東盟進口商品總值為9,344億
元，佔全部進口商品的19%。
去年香港從東盟進口的主要商品為

電動機械、器具、用具及其電動部
件；辦公室機器、自動資料處理機、
電訊、聲音收錄及重播器具與設備。

輸往東盟的香港產品主要是含金屬的
礦砂及金屬碎料；首飾、金器、銀器
及其他寶石與半寶石製成品等。香港
與東盟於2017年底簽署了《自由貿易
協定》和《投資協定》。兩份協定有
助促進香港與東盟之間的貿易和投資
流動，為業界帶來新商機，並促進長
遠的經濟增長。

爭取盡快實施國際商標制度
另外，丘應樺提到，《十四五規劃

綱要》支持香港建設區域知識產權貿
易中心，為作出配合，上月香港的新

版權條例已生效。為使香港能早日實
施《馬德里議定書》下的國際商標註
冊制度，特區政府正全力推進所需的
籌備工作，包括擬備相關的附屬法
例、訂定處理根據國際註冊制度提交
的商標註冊申請的工作流程、籌備推
出所需的資訊科技系統、安排人力培
訓等，目標是於今年內完成。其中，
當局計劃於今年上半年向立法會提交
相關附屬法例，以進行先訂立後審議
的程序，並會在完成所需的籌備工作
後，尋求中央人民政府正式同意將
《馬德里議定書》適用於香港。

李家超月底率團訪星馬印尼拓商機

香港特區政府曾表示，預計香港將在今
年7月正式加入《區域全面經濟夥伴關係
協定》（RCEP）。香港商經局局長丘應樺
表示，當局仍積極推動，並稱國家與東盟
成員均十分支持香港加入，但因東盟才剛
剛完成加入工作，故需要有相應工作先要
處理。他預計，及後將會審核香港的申
請。
RCEP橫跨15國，約22億人口，約佔
全球三成的GDP和貿易量，成為全球規
模最大的超級經濟圈，且RCEP的15個
成員經濟體均為香港的主要貿易夥伴。
因此，近期丘應樺到日本訪問時，除了
向當地推廣香港的營商優勢，及粵港澳
大灣區發展帶來的龐大機遇外，亦重申
希望盡早加入RCEP，相信會進一步鞏固
香港與日本緊密經貿和互惠互利關係。
丘應樺稱，根據最近一項調查顯示，近
八成受訪駐港日本企業相信，香港加入
RCEP會帶來更多裨益。

爭取東盟國家支持
與此同時，丘應樺去年出席中國香港─
東南亞國家聯盟（東盟）經貿部長會議
時，亦與東盟成員國經貿部長進行交流，

討論香港與東盟國家簽訂的《自由貿易協
定》及《投資協定》的執行和落實情況，
並就區域合作和共同關注事項交換意見，
且爭取東盟國家支持香港加入RCEP。

會議展覽業正復甦
談及香港近期出口表現疲軟，丘應樺表
示，香港出口受到外圍地緣政治因素、全
球通脹，以及全球供應鏈受到俄烏衝突影
響，預計最快要到第四季才能看清楚情
況，而明年可能才有轉機，此前希望內需
及旅遊能夠拉動香港經濟。他續稱，現時
香港旅遊業正在復甦中，很多大型展覽已
回到香港舉辦，例如：國際珠寶展、巴塞
爾藝術展，現在香港珠寶首飾展仍在舉行
中，這些都會為香港經濟帶來很正面影
響，日後亦會有很多大型展覽在港舉行。
丘應樺強調，會議展覽業對於香港作為國
際貿易中心十分重要，特區政府將於7月1
日推出總額達14億元的新獎勵計劃，以吸
引展覽定期在香港舉行，目標是在未來3
年獎勵超過200個展覽。

今年是CEPA簽署二十周年，
香港商務及經濟發展局局長丘應
樺表示，CEPA總共為香港省卻
了 94 億元人民幣的稅款，惠及
3,400間企業，令企業進入內銷市
場非常便利。未來CEPA的優化
工作，是希望更多服務業可以受
惠，並期望未來能減免一些股權
的要求，以增加彈性。早前，商
務及經濟發展局與前海管理局聯
合發布《關於協同打造前海深港
知識產權創新高地的十六條措
施》，多方面希望利用CEPA令
港商及香港服務業更易進入內
地。
至於便利港
商的措施，丘
應樺認為，早
前特區政府與
廣東省市場監
督管理局、澳
門特區政府簽
署關於共同促
進粵港澳大灣

區標準（簡稱「灣區標準」）發
展的合作備忘錄，以加強推進大
灣區標準發展，相信有關標準將
令港商更容易進入內地市場。

「灣區標準」促進行業銜接
長遠而言，「灣區標準」的工作
可推動區內有關行業領域的規則銜
接，促進三地互聯互通和融合發
展，並有助打造「灣區標準」品
牌，惠及業界。「灣區標準」清單
涵蓋食品質量和安全、粵菜、交
通、機電產品，以至醫療、護理、
教育及電競等領域合共110個項
目。「灣區標準」是粵港澳三地政
府和業界磋商後，由粵港澳大灣區
標準化研究中心公布的非強制性標
準，歡迎相關業界使用。
丘應樺認為，CEPA不但為香港
帶來前所未有的經濟機遇，亦在國
家改革開放過程中扮演重要角色，
呼籲商會和業界機構支持及參與一
連串的慶祝活動。

◆香港商經局局長丘應樺表示，外資對香港的投資環境十分有信心。
香港文匯報記者曾興偉 攝

◆香港背靠祖
國、聯通世界的獨
特之處，能將外國企
業經過香港引入到

內地發展。
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